



Mi Universidad

Control de lectura

Cristian Josué Valdez Gómez

Parcial IV

Antropología médica I

Dr. Jiménez Ruiz Sergio

Medicina Humana

Semestre I

Parcial IV

Cristian

29/11/23

Síndromes Filiales. Al hablar de "enfermedades naturales" y "enfermedades culturales", son estos términos utilizados en la literatura antropológica y médica. Por ello entre el año 2003 y 2004 se realizó un estudio en Quetzaltenango que fue centrado en la medicina tradicional indígena y su relación con la medicina occidental, esto bajo la influencia de un proyecto internacional que buscaba la articulación entre ambas zonas médicas. Con el contexto de los "tránsitos culturales", se aborda que muchas de estas se atribuyen a causas sobrenaturales o mágicas, correspondiente que algunos estudiosos de la medicina tradicional definan a ciertas enfermedades como de "filación cultural"; adicionalmente esto se ve cargado de sentido tanto para los indígenas como para los antropólogos, ya que aquella representación de la enfermedad es un producto cultural en sí mismo. Muchos antropólogos adoptan la categoría de "enfermedades culturales" para describir condiciones como "el mal de ojo", "susto (Esprito)", "Nervios", entre otros. Se habla de un ejemplo como la "caída de mollera", en donde se argumenta que su traducción, es un cuadro clínico de deshidratación, similar a eso se habla del "mal de ojo" que va ya, mas allá de eso sus manifestaciones no son alineadas con patologías convencionales, también se habla más profundo del "susto" en la región quíche de Cinque, donde puede tener diversas causas, desde encuentros con entidades sobrenaturales hasta desastres

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz
Cristián

06/Dic/23

Aspectos antropológicos de la relación médico-paciente. La evolución de la concepción de la enfermedad en la historia de la enfermedad y la medicina, destaca dos visiones de contraste: la hipocrática y la galénica. Mientras la primera consideraba al ser humano en su totalidad, relacionando la enfermedad con la persona enferma, la segunda separaba la enfermedad como un fenómeno autónomo, centrándose en la patología y dando paso al modelo médico moderno. La visión galénica, predominante en la medicina clásica, ha llevado a un mecanismo de la realidad, este enfocándose a la integración del individuo. Es por ello que se destaca la importancia de la relación médico-paciente y toma lugar la crítica de la "laguna antropológica" en la medicina contemporánea en donde se ha descuidado la dimensión interpersonal. Al abordar los intentos históricos del retorno a la visión hipocrática, con la Medicina Integral y la Medicina Psicométrica. En donde esta última propone una perspectiva integral mente-cuerpo, considerando la jerarquía organizativa del hombre, la influencia psicológica, el cuerpo y el contexto interpersonal en la enfermedad. Es importante un diagnóstico que abarque la situación completa del paciente y con ello una terapéutica que considere los factores psicosociales. A pesar de la importancia del enfoque psicosomático, el tratamiento en cuanto a su eficacia y la relación médico-paciente, no ha tenido el éxito que se ha esperado y por ello se ha convertido en una especialidad fragmentaria.

Cristian

Dr. Sergio

Himenez Ruiz

13/Dic./23

La antropología médica aplicada a la salud pública

La antropología, en sus inicios, se enfocaba en el estudio de lugares, épocas, culturas y sociedades diversas, buscando comprender al "otro" y su diferencia, lo cual contribuía a una mejor comprensión de la condición humana. A lo largo de su evolución, la disciplina se ha desarrollado de manera multilateral, dependiendo de diversas tradiciones, autores y corrientes de pensamiento. La antropología física y biológica, lingüística antropológica y antropología cultural o social. Sin embargo, la fragmentación en disciplinas ha generado desafíos, como en el caso de la antropología médica, que busca integrar aspectos socioculturales y biológicos. La antropología médica se centra en comprender la salud en el contexto cultural, analizando las dimensiones biológicas, psicológicas, culturales y sociales que influyen en la comprensión y experiencia de la salud y la enfermedad. Inicialmente influida por el paradigma positivista, la antropología médica ha evolucionado hacia la comprensión de la construcción cultural del cuerpo humano y la variabilidad cultural en el proceso de salud-enfermedad-atención. La disciplina ha adoptado enfoques como el etno-médico y médico-crítico, y ha desarrollado una dimensión aplicada, abordando problemas socioculturales concretos. La antropología médica aplicada ha ganado relevancia desde la Segunda Guerra Mundial, participando en la creación y aplicación de programas de desarrollo en salud pública. En el contexto cubano contemporáneo, la antropología médica aplicada se

Dr. Sergio
Gómez Ruiz
Cristian

13/Dic/23

Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en familias Mexicanas. La importancia y el desarrollo de la familia como una entidad fundamental en la sociedad, destacando su papel según la Declaración Universal de los Derechos Humanos. Según Fohman, la familia es una institución que proporciona relaciones duraderas y es esencial para el individuo, siendo esto el contexto natural para el crecimiento y el apoyo. La familia es un sistema vivo en constante evolución y desarrollo, afectando tanto por el contexto como por los individuos que la componen. Se destaca que la familia pasa por etapas de desarrollo de su vida, según Minuchin, y cada etapa requiere nuevas reglas de interacción tanto internas como externas al sistema. Estas etapas incluyen la formación de la pareja, la familia con hijos pequeños, la familia con hijos de edad escolar y/o adolescentes, y la familia con hijos adultos. Algunas familias pueden quedar estancadas en una etapa del Ciclo Vital, lo que puede llevar a disfunciones y manifestación asintomática. Aunque es difícil de establecer estas etapas estandar para todas las familias, el reconocimiento del ciclo vital se presenta como una herramienta valiosa para la organización y sistematización del pensamiento clínico, facilitando el diagnóstico y la intervención terapéutica oportuna, se resalta la relevancia de la familia como entidad social, su evolución a lo largo del ciclo de vida, la importancia de comprender las etapas de desarrollo para la intervención clínica y terapéutica.

BIBLIOGRAFÍAS:

1. Peretti, L. (2010). Las “enfermedades culturales”, La etniopsiquiatria y los terapeutas de Guatemala. Ready.org

<https://www.redalyc.org/pdf/148/14815618002.pdf>

2. Universidad Nacional Autónoma de México. (2010). Diccionario enclopédico de la Medicina Tradicional Mexicana.

http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf?sequence=1

3. Barbado Alonso J. Aizpiri Díaz J. Cañones Garza P8 Fernández Camacho A.(2015). Aspectos históricos Antropológicos de la relación medico – paciente. Grupo de Habilidades en salud Moral de la SEMG.

http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf

4. Zoe, D.B. (s.f). La antropología médica aplicada a la salud publica.

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009

5. Reyna, J.M (2013). Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas. Alternativas en psicología.

http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-339X2013000100007